

EL ALUMBRADO PÚBLICO

Lo que dice el Director técnico de "La Electricista Salmantina"

El publicar en uno de los últimos números de EL SALMANTINO un artículo referente al alumbrado de la ciudad, con el único fin de excitar a nuestros concejales a que estudien con detenimiento la proposición presentada al excelentísimo Ayuntamiento por la Sociedad concesionaria del salto de "La Laguna del Duque", próxima a Candelario, nos ha proporcionado ocasión de conocer y hablar de este asunto, con el joven e ilustrado ingeniero señor Colón, el que, como director técnico de "La Electricista Salmantina", nos ha hecho las siguientes manifestaciones que damos a conocer, en nuestro deseo de informar exactamente al público, de cuantas cuestiones interesan a la ciudad y en especial de las que han de ser objeto del estudio de la Corporación municipal ya que de este modo, tendrá más elemento de juicio para resolverlas acertadamente.

El precio de 45 céntimos por kilovatio—comenzó diciéndonos el señor Colón—que el autor del artículo publicado en EL SALMANTINO, manifiesta el precio de la luz, que el excelentísimo Ayuntamiento tiene contratada, sólo rige para las dependencias municipales, resultando bastante menor para el alumbrado de las calles donde no llega a ser de 30 céntimos por la misma unidad.

En el contrato entre el excelentísimo Ayuntamiento y la Sociedad "La Electricista Salmantina", se señalan precios para cada clase de lámparas, por lo cual no puedo decir que el alumbrado le cueste al Municipio a 83 céntimos el kilovatio, como lo hace el autor del artículo que se publicó en EL DELANTO para dar cuenta de la proposición presentada por la Sociedad explotadora del salto de "La Laguna del Duque"; pues, como digo, ni siquiera se ha tomado el kilovatio por unidad, en el contrato actual.

Determinando el consumo específico de las lámparas, según el contrato, y acando la media del tiempo que están encendidas, puede asegurarse que el alumbrado sale a un precio bastante inferior a los treinta céntimos que yo digo, no pasando de veintitrés céntimos, sobre mil lámparas instaladas en las calles de esta ciudad.

Es de advertir que estos precios, son en lámpara luciendo, prescindiendo de las pérdidas en los grupos convertidores y líneas, por las que "La Electricista Salmantina" no cobra nada, pues si ontara el fluido, como la sociedad de "La Laguna del Duque", en las bornas e sus transformadores, es decir, dentro de sus fábricas los precios del alumbrado resultarían más bajos aún.

Y dicho esto, con lo que creo, queda en patente el error cometido por el tituliista de EL DELANTO, seguramente por desconocimiento de lo estipulado en el contrato, establecido entre el excelentísimo Ayuntamiento y "La Electricista Salmantina", bueno será acordar también que este contrato se hizo mediante pública subasta, a lo que nadie, mas que la sociedad que yo dirijo yo, acudí; y bajo tipos fijas por el excelentísimo Ayuntamiento: esto puede dar idea de la magnificencia del negocio.

Hay otra consideración que me rece notable; dicho contrato, se hizo en 1911, cuando "La Electricista Salmantina" producía el fluido con máquinas de vapor y motores de gas. La revolución que en la industria está produciendo el empleo de los saltos de agua, como productores de energía eléctrica, podía menos de afectar a esta Sociedad; para nadie es un secreto el desenvolvimiento que en su vida viene notándose, y las mejoras introducidas científicamente en sus servicios.

Hace próximamente un año que se inauguraron los saltos de agua de Zota y Almenara, propiedad de don Fernando Olivera y explotados en beneficio de "La Electricista" en los que obstante sacarse una muy respetable cantidad de energía, se están verificando obras de ampliación. El señor Olivera tiene además comprada la propiedad de otro nuevo salto que acaso en muy breve tiempo se haya convertido en una realidad palpable.

No he de hablar de la nueva fábrica adquirida por la sociedad en esta capital, ni de las máquinas de reserva instaladas para asegurar un buen servicio; mas todo es conveniente exponerlo a la pública consideración, para que se forme idea de que sin la pretendida energía del salto del Trampal, hay fortunalmente en Salamanca personas y sociedades con ideas, energías y elementos propios para poder ayudar en alto grado a la transformación industrial de la región.

No es por tanto aventurado suponer que las condiciones en que se vende el fluido a los particulares, sufran en breve plazo una transformación, consecuencia natural de los hechos citados, tanto éste el más interesante para la ciudad.

En cuanto a las condiciones de suministro del alumbrado público y su municipalización nada tengo que decir; en el Ayuntamiento hay concejales dignísimos y de reconocido buen criterio que en caso de proyecto de municipalización, estudiarán las bases presentadas muy detenidamente, les darán la suficiente publicidad para seguir los trámites legales de subasta, etc., y antes de tomar ninguna resolución lo pensarán muy despacio, y siempre y en todo caso sabrán exigir las debidas garantías y dejar a salvo sus anteriores compromisos.

Creemos por lo tanto que el asunto ha de ir muy despacio y como las bases presentadas, según EL DELANTO, única fuente de información, por el momento, son muy poco, para formar juicio, nos abstendremos de todo comentario por el momento.

Cuando estén terminadas las obras del nuevo salto, fijada su línea, levantada su fábrica de reserva, provisión elemental que para un servicio público es natural exijan los señores concejales, en una palabra, cuando la sociedad explotadora del nuevo salto esté en condiciones de dar lo que hoy no puede sino ofrecer, habrá llegado el momento de poder hablar de las condiciones de municipalización y explotación que propone al excelentísimo Ayuntamiento.

Estas manifestaciones—terminó diciéndonos el señor Colón—no tienen por tanto más alcance que defender la sociedad cuya dirección me está encomendada, contra posibles malas interpretaciones, y ayudar a que el público pueda irse formando idea de la situación de cada cual para que muy dueño y señor, obre después con verdadero conocimiento de causa.

LANAS.—Los importantes depósitos de lanas que pueden hacer sus propietarios en los Almacenes Generales, les proporcionaría ampliaciones de crédito, para esperar buenos tiempos de venta.

EN LAS ALTURAS DEL ROLLO

La distribución de premios

Aún paladeábamos las impresiones dulces de la velada. Había que ver la distribución de premios a pesar de la hora—que eran las diez de la mañana—y a pesar del sol de justicia que abrasaba en aquellas alturas. El cronista iba democráticamente a pie, entre una fila interminable de coches.

La decoración parecía. Una *Virgen de rubios cabellos* había sustituido al Corazón de Jesús, y presidía la fiesta. El salón, lleno; las monjas, sonriendo con satisfacción; las niñas, esperando con ansia.

Suenan los acordes del piano, y las señoritas de Prada y Salinas interpretan una regia sonata de Beethoven. Se levanta una madre, joven, inteligente, con voz clara lee los nombres de las premiadas en conducta. He aquí esos nombres:

Primer premio de conducta, premio de medallón y banda de honor, Adela Brusí.

Segundo con banda de mérito, Carmen Gómez.

Bandas de honor, Margarita Blanco y Ascensión Gómez.

Bandas de mérito, Teresa Manini, Adela Gómez, Carmen Velasco, Felicitas Montero y Carmen Huebra.

Bandas de emulación, Francisca Blanco, Nieves Munich, Eloisa de la Concha, Pilar Estefanía, María Martín, Felisa Álvarez, Julia Maldonado, Adela García, Carmen García Alfonso, María de la Fé Diego y Antonia Villamil.

Las agraciadas ostentan en el pecho la banda general, toman en sus manos la corona de azahares y se arrodillan delante de sus madres que las coronan satisfechas. Es un bello espectáculo, conmovedor.

Entre un movido *scherzo* en "mi bemol", de Chopin, que toca magistralmente Adela Brusí; y Tarantelle, una bonita obra de Raff, que interpretan las señoritas de Maestro y Monge, se reparten los premios de asignaturas y los restantes.

—¿Quiere usted copiarlos todos?, me dice la Prefecta con aire de triunfo.

—Imposible, imposible. ¡Son tantos! Dígale a las agraciadas que ese sería nuestro deseo, y que es por otra parte irrealizable.

—Así lo haré.

—¿Querria usted decirme quienes son las que más se han distinguido por el número y calidad de los premios?

—Sí, señor; Adela Brusí, Carmen Gómez, Eloisa de la Concha, Beatriz Sesma...

—Basta, basta; felicite en nuestro nombre a las simpáticas triunfadoras.

Las niñas se despiden con un coro delicadísimo de Schubert. Después, se dirigen a la capilla, cantan el *Te Deum*, depositan sus coronas a los pies de la Virgen sin mancha, bajan en tropel las escaleras, caen en brazos de sus fa-

miliars, y, como banda de gorriones, se dispersan por las calles de la ciudad, con sus hábitos graciosos de colegialas.

Llegará el tiempo y volverán a anidar en el Colegio lindísimo de las alturas del Rollo.

Quilón Quilónides.

Después de la distribución de premios tuvimos el gusto de visitar la exposición de labores. Vimos obras magníficas en todos los ramos del arte. Como el lector comprenderá que nos es imposible dar todos los nombres que figuraban en aquellas lindas tarjetitas, más justo nos parece omitirlas todas, que citar algunas por motivos más o menos plausibles, que siempre he considerado indignos de la honradez periodística.

(Nota del Cronista).

DE SOCIEDAD

Los que viajan.

Para Madrid, don Angel Vázquez de Parga, alcalde electo de nuestra población.

—Para Ciudad-Rodrigo, nuestro querido amigo y colaborador don Francisco Romero López.

—Para Barcelona, con el fin de asistir a la proyectada semana municipal, los concejales de este Ayuntamiento don Miguel Iscar, don Luis Romano y don Primitivo Santa Cecilia.

—Para Béjar, la distinguida familia del ingeniero don Manuel Sacristán.

—Para Zaragoza, la distinguida familia de nuestro muy querido amigo don José Artero.

—Para el balneario de Montemayor, la señora de nuestro estimado amigo don Fructuoso Jiménez, con su bella hija Pepita.

—Para Fuente-Sauco, el aventajado escolar don Luis Sánchez Fraile.

—Para Logroño, doña Rosario Girón, viuda de Laporta, acompañada de sus hijos y bella hija Conchita.

—Para el mismo punto, la señora viuda de Martín-León, con su hija Juanita.

Dr. Manuel Peláez

De regreso de los Estados Unidos, donde ha estado practicando larga temporada los últimos adelantos de la especialidad, ha abierto su consulta.

Pérez Pujol, núm. 15, entresuelo.

—De Madrid, el comerciante de esta don Cristino Romero, acompañado de su señora.

—De Segovia, el doctor don Agustín del Cañizo.

—De Azpetilla, los señores Bautista (don Felipe) acompañado de sus hijos Carmencita y Mariano.

—De Valladolid, don Angel de la Riva y Garzón.

—De Cestona, don Filiberto Villalobos y su distinguida señora.

—De Ledesma, don Luciano Vicente Torres.

—Del mismo punto, don Miguel Moranto y familia.

De días.

Hoy, festividad de la Visitación, son los días de las señoras de Gómez Martínez, doña Isabel Herrero, viuda de la Cruz, señoras de Cuevas, de Sánchez Mata y Vázquez de Parga (don Angel).

El Sr. Ruiz Jiménez en Salamanca.

Se encuentra en nuestra ciudad el exministro de la Gobernación don Joaquín Ruiz Jiménez.

Hoy, acompañado de su distinguida señora e hijos, ha visitado los principales monumentos de Salamanca.

Los exploradores salmantinos

En las Salas bajas.

Como habíamos anunciado, ayer se llevó a cabo la paella de despedida a los señores Maldonado, Rodríguez y Muñoz.

A las ocho y media de la mañana había gran número de exploradores en el Club, y poco más tarde emprendían la marcha en dirección a la hermosa posesión de los Marqueses de Castellanos, a donde llegaron a las nueve y media. Formados en uno de los paseos, el señor jefe provincial y teniente coronel de Albuera, señor Cáceres, les dirigió la palabra para comunicarles los últimos nombramientos, elogiando con este motivo al digno jefe saliente señor Muñoz, y presenta al electo se-

ñor Obes, y al señor García Barrado como subje.

El señor Obes promete seguir la misma ruta trazada por su antecesor, a quien elegia.

Los exploradores, mientras se izaba la bandera, cantaron el «Himno nacional», y establecieron un servicio de vigilancia con objeto de evitar que se acercaran al río. Los cocineros (25 o 30) se preparaban para su cometido, y poco después encendieron sendas fogatas.

Poco a poco fueron llegando socios protectores y otras personas, entre las que recordamos al señor Capellán de Albuera, señores García Barrado, Torres, Berrueta, Francia, Conejo, de Miguel, Fernández, García Alvarez, Mejías, Algerú, Villaverde, Valdivieso y Seseña.

A la una y media y por medio de un redoble, se anunció la llegada del nuevo presidente don Enrique Esperabé y Artega, al que acompañaban los señores Maldonado, Rodríguez Sánchez y Muñoz, quienes pasaron revista y contemplaron la pintoresca cocina.

Llegó la hora de comer, los muchachos en grupos de a siete marchaban a sus campamentos, custodiando a su paellera. A los señores del Consejo y a las señoritas Prieto, Bermejo y Martín, les fué servida la paella (que en honor a la verdad, estaba muy buena) en el cenador.

A fin de recibir al señor Obispo, cuya llegada estaba anunciada, los muchachos formaron en los paseos y a las cuatro y media, S. E., acompañado de su sobrino don José López de Diego, se presentó de improviso en la finca, siendo saludado por los jefes de los exploradores. Como presidente honorario de la Institución, hizo entrega a los señores Rodríguez y Muñoz de dos bonitas placas de plata, cuyo texto es el siguiente:

«Exploradores de España, al ilustrísimo señor coronel don Pablo Rodríguez, fundador de la Institución en Salamanca, en prenda de cariño y gratitud los exploradores y su Consejo provincial. F.VII 1917.» (La del señor Muñoz lleva igual inscripción, variando, únicamente, el cargo y el nombre).

Al señor Obispo le fueron presentados los entranes, a quienes dió posesión, felicitando por su labor a los señores Rodríguez y Muñoz.

Su excelencia que se retrató en los jardines, rodeado del Consejo provincial y de los exploradores, oyó un espontáneo concurso de chistes de estos, quedando muy complacido; los *scouts* vitorearon a su ilustre presidente honorario, siendo acompañado por los señores del Consejo hasta su cercana finca del Zurguén, donde se despidió muy afablemente de todos. Una vez de regreso, el señor Maldonado dirige la palabra a los exploradores.

«He sido con mucho honor vuestro presidente durante más de tres años y no os podréis quejar de que os haya molestado de palabra; sin embargo, habéis oído a los mejores oradores de Salamanca; yo me he guardado de hablaros, por seguir el dogma de que «no hay mejor palabra que aquella que está por decir»; en esta ocasión, no, ahora sería descortés, porque los que nos vamos debemos despedirnos, todos emocionados—como yo—(el orador está emocionadísimo) y con dolor de corazón os ruego un recuerdo para mí, y uno muy venerable, escrito en caracteres de oro en vuestro Club, aún más, en vuestros corazones, para don Pablo Rodríguez y el señor Muñoz, vice-presidente y jefe de tropa efectivos (pues mi cargo siempre fué representativo). Don Pablo, el hombre constante, el jefe de tropa, ejemplo de exploradores; ahora solamente tengo que presentaros, pues es su deber de cortesía, a los nuevos.

El señor Esperabé, vicedirector de la Universidad, persona de la más encomendada posición social, hijo del inolvidable hombre don Mame, que tanto laboró en pro de la ciudad, es amante de la juventud, y a vuestra Institución la hará prosperar mucho.

El exalcalde de Salamanca, señor García Barrado, que en unión de su difunto hermano trabajaron tanto, no necesita presentación, suponiendo vosotros lo que debéis esperar de él; sustituciones ambas mediante las cuales no notaréis la ausencia ni de don Pablo, ni la mía.

Al jefe de tropa ya le conocéis, pues ha realizado con vosotros dos de las más bellas excursiones, y el subje es vuestro compañero, el mejor instructor de España, seguramente, que a su edad reúne las dotes de autoridad y competencia en materias escolásticas; ambos contarán con nuestra adhesión para su cometido.

Termina dando un «Viva Español coreado por los muchachos».

El señor Esperabé dice a continuación: Exploradores: Quiero seguir la norma trazada por mi amigo Maldonado; norma que probablemente seguiré en lo sucesivo, no dirigiéndoos la palabra, pero en estos instantes no puedo menos de responder a sus elogios inmerecidos con quien me une antiguo cariño.

Me es grato el haber sido designado para este cargo de Presidente, dedicando un saludo efusivo a vosotros los simpáticos exploradores, y desde mi cargo he de poner cuanto pueda para contribuir al engrandecimiento de la

Institución; cuento para ello con todos los señores del Consejo o Comité y con el señor Maldonado que continuará su labor; es un honor muy grande el que hemos recibido del Consejo el señor Barrado (en cuyo nombre hablo) y yo para la presidencia y vicepresidencia. En cuanto a nosotros nos es muy difícil sustituir a los señores Maldonado y Rodríguez; todos sabéis que es Maldonado, maestro del buen decir, rebuscador de los viejos modismos de la tierra, el más castizo literato salmantino, como me complazco en decir en una de mis últimas publicaciones, siente idolatría por esta región, por la que hace todo cuanto pueda, es de amor tranquilo y sereno y algo soñador; su partida es sensible, y más marchándose con los señores Rodríguez y Muñoz que tanto han laborado por la asociación. Vengo yo a sustituir en momentos difíciles a Maldonado, pero confío en que me ayudaréis, cuento con el apoyo de don Luis, con el de los socios protectores, con el consejo sano de los instructores, causa de que hayais adquirido vida tan próspera. También creo un deber recordar aquí a los excelentísimos señores de Castellanos, agobiados hoy por sensible desgracia.

Se precisa inmediata pujanza y que os encariéis por los derroteros del progreso, siguiendo nuestro precioso lema de «Siempre adelante», y déis muestra de la pureza de vuestra raza; en vosotros perdurará el espíritu de los antepasados. Hoy que vivimos en una sociedad escéptica, en un ambiente lleno de negruras, preocupaciones y tormentas, en una nación que ha perdido la fe por los errores de sus hombres; es preciso que surja una juventud vigorosa, de aiento y esperanza, que portule amores para la madre Patria.

Vosotros sois los escogidos para esa misión, sois la falange de hombres nuevos, sois la juventud anhelante de rayos de luz para su entendimiento, y vigor para sus ideales a fin de desempeñar vuestro papel en el mañana y ser los que contribuiréis al mejoramiento de España, si vais por los derroteros seguidos hasta aquí. El señor Esperabé da varios vivas a España, al Rey y a los marqueses de Castellanos y él es muy felicitado.

A continuación abandonaron la finca, siendo despedidos en la puerta por todo el personal instructor.

Fueron muchas las familias que acudieron en las últimas horas de la tarde, pasando un rato muy agradable en aquel hermoso lugar, donde tuvieron ocasión de ver una curiosa instalación de sericultura que también visitó el señor Obispo.

A las siete y media, regresaron los Exploradores deshaciendo la formación en la plazuela del Poeta Iglesias. Fue la de ayer, una jornada muy agradable por el sitio ameno en que se celebraron los actos detallados, aunque todos setían la marcha del señor Rodríguez y Muñoz que con tanto entusiasmo laboraron juntos y la del señor Maldonado amante decidido de la institución; sin embargo, mucho se puede esperar de los nombrados recientemente a quien damos nuestra enhorabuena.

Los exploradores del primer grupo llevaron a cabo, días atrás, una admirable marcha de resistencia a Alba de Tormes, a donde llegaron a las 8,45, habiendo salido de nuestra ciudad a las 4,20.

El regreso lo hicieron igualmente sin novedad, empleando en él unas cuator horas (incluidas en ellas los descansos). En fin, que la excursión fué un verdadero éxito para el instructor Sr. Grande, a quien felicitamos.

Los ejercicios de S. Ignacio para maestros y maestras

Hace dos años que con lisongero éxito y fruto copiosísimo, se inauguraron los ejercicios de San Ignacio de Loyola para el distinguido y reputado personal del profesorado de la Normal y de Primera Enseñanza; para los señores profesores, en el Seminario Pontificio; para las señoras, profesoras en el gran Colegio de las Esclavas, bajo la dirección de los padres de la Compañía de Jesús.

Este es el tercer año y la tercera vez que se invita a clase tan distinguida a hacer los ejercicios.

Es que las personas más amantes de la sociedad, lo desean ardentemente; pues la eficacia de los ejercicios es tan grande y tales los frutos que dan, que rebosando de la mente y del corazón del profesor y maestro, se verterán benéficos por la mente y el corazón del discípulo.

Dádmelo, decía un personaje, dádmelo un maestro que haga ejercicios cada uno o cada dos años, y yo salgo garante de la bondad de su escuela. Por eso nuestro Prelado, por eso los amantes de la niñez, favorecen tanto esta bella obra de los ejercicios para los señores maestros y maestras. Pero dejando esto aparte y siendo una verdad

tan cierta que es pesada la cruz de la enseñanza y difícil de llevar, yo os aseguro, señoras y señores maestros, que de estos ejercicios sacaréis ese temple de alma que exige el deber por duro que sea; ese vigor del espíritu para ejercer el sublime apostolado de la educación popular; esa paz interna y sosegada que da una conciencia que liquidó sus cuentas con Dios, consigo mismo y con sus semejantes, y se lanza a derramar el bien en la tierna cavidad de la mente y del corazón de los niños, conforme a aquello del filósofo *Bonun est diffusivum sui*.

Duda alguno de ello, pues que venga a hacer la prueba; dentro de pocos días se fijará el día de la entrada y se harán las advertencias precisas; que venga y que pregunte a los que les precedieron los años pasados.

Ojalá, decía un culto maestro, fuera obligatorio a los maestros hacer los ejercicios cada dos años, como a los sacerdotes; de mi puedo asegurar, que no faltaré, aunque nadie me obligue. Venid, pues, a ejercicio los que os honran con la alta y responsable dignidad de mentores de la niñez; venid, colaboradores y continuadores del Sacerdocio de la familia; venid los que justamente tembláis ante la idea de responsabilidad para con el Supremo Juez; aquí hallaréis fuerza, vigor, luz y vida para vosotros y para los tiernos alumnos que el Señor ha puesto bajo nuestros afaes y desvelos.

Salamanca, 30 de Junio, de 1917.—
Un admirador del Magisterio Español.

tan cierta que es pesada la cruz de la enseñanza y difícil de llevar, yo os aseguro, señoras y señores maestros, que de estos ejercicios sacaréis ese temple de alma que exige el deber por duro que sea; ese vigor del espíritu para ejercer el sublime apostolado de la educación popular; esa paz interna y sosegada que da una conciencia que liquidó sus cuentas con Dios, consigo mismo y con sus semejantes, y se lanza a derramar el bien en la tierna cavidad de la mente y del corazón de los niños, conforme a aquello del filósofo *Bonun est diffusivum sui*.

Duda alguno de ello, pues que venga a hacer la prueba; dentro de pocos días se fijará el día de la entrada y se harán las advertencias precisas; que venga y que pregunte a los que les precedieron los años pasados.

Ojalá, decía un culto maestro, fuera obligatorio a los maestros hacer los ejercicios cada dos años, como a los sacerdotes; de mi puedo asegurar, que no faltaré, aunque nadie me obligue. Venid, pues, a ejercicio los que os honran con la alta y responsable dignidad de mentores de la niñez; venid, colaboradores y continuadores del Sacerdocio de la familia; venid los que justamente tembláis ante la idea de responsabilidad para con el Supremo Juez; aquí hallaréis fuerza, vigor, luz y vida para vosotros y para los tiernos alumnos que el Señor ha puesto bajo nuestros afaes y desvelos.

Salamanca, 30 de Junio, de 1917.—
Un admirador del Magisterio Español.

Los salchicheros y carniceros

La fiesta de ayer.

No pueden quejarse de la Naturaleza estos simpáticos industriales, pues ayer les dió una muestra palpable de la simpatía que por ellos tiene, dispensándoles para celebrar su fiesta un día espléndido, en cuyo ambiente se respiraba alegría y entusiasmo.

A las cuatro y media se reunieron en la Plaza todos los invitados a la encerrona que había de celebrarse, y después de un lucido despejo de plaza salieron las cuadrillas formadas por los señores Barrado, Marroquí (don A. y don M.), Sánchez (don M.), S. Agapito, Sánchez (don R.), Rivas, Alba, Morán y otros muchos que nos es imposible citar sus nombres por apremio de tiempo y espacio.

Se corrieron diez becerretes y con ellos lucieron sus conocimientos taurómicos, aquella numerosa y trabajadora cuadrilla, distinguiéndose entre todos un muchacho que al preguntar a nuestros vecinos por su nombre, nos dijeron que era un tal Adolfo.

Los revolcones menudearon, y el público rió más que si se tratara del célebre Charlot.

El novillo de muerte, fué despachado con prontitud, y esto nos gustó bastante.

Felipe Cacho, Rafael Jiménez, Felix Rivas y Manuel H. Marroquí, pusieron banderillas muy lujosas y con un arte personalísimo.

Francisco Barrado dió unos telonazos con la muleta y después de pinchar dos veces, acabó con el animal. Enhorabuena a todos los que intervinieron en la lidia, pues consiguieron con creces lo que se proponían, es decir que pasásemos todos un muy delicioso rato.

Claro está que a ello contribuyó la bravura de todos los bichos corridos y que pertenecían a don Francisco o Marcos Borrego y a don Dámaso Cabezas, a los cuales también felicitamos.

Este número del programa que para el día de ayer habían trazado los carniceros, superó en animación a lo que todos esperábamos, y otra cosa no hubiera estado en armonía con la hermosura y gentileza de las artesanas, Luisa Barrado, María Alonso, Juanita Rivas, Manuela González, Paulina Alvarez, María Domínguez, Julia Sánchez y Angela Hernández, que presidieron la fiesta y que estaban lujosamente ataviadas con unas ricas mantillas españolas y unos lujosos pañuelos de manila.

El matador recibió un valioso regalo de las presidentas.

Una vez terminada la becerrada, en el Recreo Salmantino se organizó una muy animada reunión de confianza. Terminada ésta, todos los individuos pertenecientes al gremio se trasladaron a los comedores del Pasaje, donde tuvieron una cena íntima.

En las mesas de la cabeza tomaron asiento las presidentas de la becerrada y los presidentes de las sociedades de salchicheros y carniceros señores Martín Morán (don H.) y Alonso (don J.). Indistintamente se sentaron en las restantes mesas los señores Alvarez (don M.), Madruga (don S.), Sánchez (don D.), Lurueña (don S.), Cacho (don Felipe), Sánchez (don D. y don M.), Benito (don R.), Sánchez (don R.), Her-

CONFERENCIAS TELEFONICAS

De nuestro Corresponsal señor Delgado Barreto

Modificación de la organización militar. NO HAY CRISIS Revolución en Grecia. - Otras noticias.

Madrid.

Ministros que despachan con el Rey.—Modificación del cuerpo militar.

El presidente del Consejo de ministros, que como de costumbre nos recibió en su despacho oficial de la presidencia, nos manifestó que esta mañana habían despachado con el Rey los ministros de turno.

También nos dijo que por iniciativa del Rey se iba a establecer una modificación del cuerpo militar, tal como la había ideado don Alfonso XII; es decir, que los jefes y oficiales no prestan servicios en un mismo cuerpo más que por espacio de cuatro años, pasados los cuales, serán sustituidos por otros.

Hay que acabar de estudiar este asunto—dijo Dato—y mañana firmará el Rey el correspondiente decreto.

No hay crisis.

Don Eduardo Dato continuó sus declaraciones diciéndonos que no había nada de la crisis de que hablaban algunos periódicos.

Este gobierno—dijo—ha obrado siempre y seguirá haciéndolo con acuerdo unánime de todos los ministros. Por lo tanto pueden ustedes asegurar que son falsas de toda falsedad las noticias que respecto a este particular se vienen publicando y que no han alcanzado una mayor publicidad gracias a la intervención oportunísima de la censura.

Sin embargo—insistió un periodista—nosotros nos creímos autorizado para asegurar que existía la crisis que usted niega por haberlo declarado así un ex senador maurista.

Pues aún con todo—replicó Dato—yo les aseguro y de ello certifico que ese ex senador está muy mal informado y que por lo tanto carece en absoluto de fundamento la noticia que les ha dado.

Villanueva y el Gobierno.

Otro periodista preguntó al jefe del Gobierno, que si tenía noticias de las manifestaciones hechas por el presidente del Congreso don Miguel Villanueva, el cual ha manifestado que el Gobierno había puesto a España en el borde de un abismo y en una situación sumamente difícil que quizá todos tendremos que lamentar por la publicación del extenso decreto relacionado con los submarinos que se refugian en los puertos españoles, sea cual fuere el motivo que a ello les obligue.

No participo de la misma opinión que el señor Villanueva—dijo Dato—pues no debemos olvidar un momento, que este mismo Gobierno estuvo en el poder por espacio de dos años, sin que afortunadamente tuviera que lamentar nada desagradable la nación.

Nosotros mantendremos la más estricta neutralidad de España y obraremos con el fin suficiente para que nuestras relaciones con los países beligerantes sean tan cordiales y tan satisfactorias, como hasta aquí.

Yo respeto la opinión de todos, pero me duele que ahora no oren los contrarios, a la manera que nosotros hicimos cuando estábamos en la oposición. Entonces, nosotros respetamos todo lo que hizo el Gobierno liberal, sin que esto quisiera decir que participáramos en todo de su opinión y sin que nunca perdiéramos de vista la mucha o poca responsabilidad que con ello contraíamos.

Próximo Consejo.—La censura interrumpe.

Terminó el señor Dato, sus declaraciones de hoy diciéndonos que pasado mañana celebrará un importante consejo de ministro.

El Debate comunica una *intermittente* celebrada por Ciliaci Ventalló, con el Raisuli, en la cual el personaje moro se ha mostrado francamente.

(La censura interrumpe la comunicación). Al ser restablecida, insistimos en que nos sea comunicada esta importante noticia, pero nuestro corresponsal nos dice que es imposible hacerlo, pues la censura no la deja pasar.

García Prieto, jefe del partido liberal.

Los presidentes de los Comités del partido liberal, se reunieron en las últimas horas de la noche de ayer en la redacción del periódico *La Mañana* estando todos unánimes en reconocer como jefe del partido, al señor García Prieto.

También se acordó ir a una asamblea magna de adhesión al marqués de Alhucemas en el caso de que las circunstancias así lo requieran.

Zulueta abandona a Melquiades. Una recepción.

Ha llegado hoy a esta Corte, el diputado reformista señor Zulueta, el cual tiene el decidido propósito de separarse de su hasta hoy jefe político don Melquiades Alvarez, por no mostrarse conforme con la última postura política que éste ha adoptado.

A las once de esta mañana ha entregado sus credenciales al Rey don Alfonso XIII el nuevo embajador de Rusia en España, que pronunció un brillante y elocuente discurso abogando porque las relaciones entre las dos naciones sean cada vez más íntimas y más amistosas.

A este importante acto asistió el Gobierno en pleno.

Lotería Nacional

Con 100.000 pesetas	14.441
Madrid-Sevilla-Madrid.	
60.000 id.	26.421
Bilbao.	
20.000 id.	21.414
Algeciras-La Línea-Burgos.	

Vendidos en las administraciones de Salamanca.

Con 300 id.	7.600
id.	8.157
id.	8.198
id.	9.348
id.	10.162
id.	13.336
id.	13.929
id.	14.193
id.	15.405
id.	19.051
id.	20.572
id.	23.032
id.	22.144
id.	23.149
id.	25.908
id.	26.872
id.	30.869

San Sebastián.

La generosidad francesa.

El cónsul de España en Bayona ha enviado al gobernador civil de esta capital la cantidad de 4.500 francos, con la cual se indemniza a las viudas y familias de los tres marineros españoles que fallecieron ahogados en el hundimiento por un submarino germano del vapor pesquero francés «Marne-Verdún».

Barcelona.

Choque de trenes.

Telegrafían desde Ribarrope (Tarragona), diciendo que en aquella

estación ocurrió ayer un accidente ferroviario, que pudo revestir los caracteres de una verdadera catástrofe.

Encontrándose parado un tren entró otro por la misma vía, yendo a chocar contra aquel.

En el choque resultaron gravemente heridos un maquinista, dos fogoneros y un conductor, a los cuales les fueron prestados los auxilios de la ciencia.

Tercera semana municipal.

En el Ayuntamiento se ha inaugurado la tercera semana municipal, presidiendo el acto el gobernador y el alcalde, asistieron muchas autoridades y numeroso público.

Se pronunciaron muchos extensos y elocuentes discursos y en la asamblea reinó gran entusiasmo.

Cesan las precauciones.

Reina tranquilidad en la ciudad condal.

Las precauciones que las autoridades habían tomado han cesado.

Las fuerzas que custodiaban los establecimientos y fábricas más importantes y las que patrullaban

(La censura interrumpe.)

Pronto se retiraron... (La censura vuelve a interrumpir y nuestro corresponsal protesta enérgicamente de esto, porque asegura que estas noticias las había comunicado esta tarde a otros periódicos de provincias. A pesar de esto, la censura vuelve a interrumpir.)

Fallecimiento de un político.—Convocatoria a los senadores y diputados catalanes.

Ha fallecido el exsenador don Ernesto Castillar.

—El senador regionalista señor Abadal, ha redactado una convocatoria, citando a una reunión en el salón del Consistorio del Ayuntamiento a todos los diputados y senadores catalanes para el jueves, a las cinco de la tarde, esperando que no falte ni uno sólo de ellos.

Dice la convocatoria que se ha tomado esta medida, en vista de que las circunstancias encierran una enorme trascendencia, reclamando urgentes medidas.

Clausura de una exposición.

Se ha clausurado la exposición de arte francés, habiéndose aplazado el acto oficial de clausura hasta el jueves próximo, pues hasta esta fecha no puede asistir el subsecretario de Bellas Artes del Ministerio francés.

París

Un barco hundido.

Telegrafían de Copenhague diciendo que el vapor noruego «Magie» ha sido torpedeado y hundido por un submarino germano. Se ignoran detalles del hundimiento.

Adhesiones a Bélgica.

Dicen a París desde la capital del Perú, que el Obispo de Trujillo, con otras autoridades ha redactado un manifiesto de adhesión al pueblo belga y en el que protesta de los procedimientos seguidos para la conquista por los alemanes.

El Rey Constantino en Suiza.

También dicen los despachos recibidos en París, que el exrey Constantino con todo su séquito ha llegado a la población suiza Simmoric.

Petrogrado

Disolución del Consejo municipal.

Dicen de la capital de Rusia, que aquel Gobierno provisional de acuerdo con la Duma, ha acordado la disolución de ésta y la del Con-

sejo municipal, por entender que no sirve honradamente y de un modo satisfactorio a los intereses del país moscovita.

Londres.
Impresiones de un viaje.

Comunican de la capital de Inglaterra diciendo que Lord Deverham, ha expuesto ante la Cámara sus impresiones respecto al último viaje que ha realizado a los Estados Unidos de la Canadá.

Ha dicho el distinguido Lord, que estas impresiones son altamente halagadoras, debiendo estar orgullosa Inglaterra de tener como inseparables amigos a estas dos leales naciones.

Reunión de una Cámara.

Los señores despachos llegados a Londres dicen que el Presidente de Rio Janeiro ha convocado para el día de hoy a la Cámara, ya que son muchos y muy trascendentales los problemas que aquel Gobierno tiene pendientes.

Un buen recibimiento a un vapor.

También dicen de Rio Janeiro que ha entrado en aquel puerto el acorazado francés «Marsellaise», al cual se le ha tributado un gran recibimiento.

Atenas

Comienza la revolución.

Dicen de Atenas que con la llegada Atica, el ejército que había permanecido fiel al rey, ha comenzado a sublevarse contra las fuerzas franco-rusas.

La revolución presenta caracteres sangrientos y la Entente ha enviado para sofocarla un contingente de fuerzas de 40.000 hombres.

Hasta ahora se ignoran detalles de estas sublevaciones.

Viena.
Viena las simpatías hacia los Emperadores.

Toda la prensa vienesa ha acogido con gran simpatía las declaraciones hechas por los emperadores de Austria y Alemania referentes a una próxima y honrosa paz.

Bolsa de Madrid.
Cotización del día.

4 % perpetuo interior	72,00
5 % amortizable	00,00
Banco de España	000,00
Tabacalera	000,00
Francos	74,20
Libras	20,32

DELGADO BARRETO.

Zamora

De toros.—La corrida de ayer.

La novillada que ayer se celebró en Zamora, y en la que tomaron parte los conocidos diestros Juan Luis de la Rosa y el Chicuelo, resultó aceptable.

Los diestros lucieron una vez más su habilidad para con los bichos.

La Rosa, valiente con la capa, poniendo un par de banderillas cortas; con la mulete inteligentísimo.

Chicuelo, bien toreando, ejecutando colosales faenas con la muleta.

Los dos cortaron orejas.—*Sánchez.*

TEATROS

Liceo.

Razón tenían los programas al rezar que la película «La casa a flo- te», era graciosísima en extremo.

Efectivamente, el público la gozó en grande y rió a mandíbula batiente todo el rato que duró la proyección hasta el punto de que hoy volverá a ser proyectada a petición de numeroso público.

También gustó extraordinariamente el episodio que ayer se exhibió del «Peligro amarillo».

Y por si todo esto fuera poco, la escogida orquesta que ameniza el espectáculo, oyó ovaciones a gran- te todas justísimas como premio a su buena labor y al gusto artístico que viene demostrando.

Ecos de la provincia

MONTECUBIO DE LA SIERRA

La fiesta de San Juan.

Con la mayor solemnidad se ha celebrado en este pueblo la fiesta, tan renombrada por estos contornos, del día de San Juan.

El día parece alegre, primaveral, de temperatura agradable, que nos hace olvidar los días pasados de excesivo calor.

Poco después de despertar la Aurora, se sienten patrullas de caballerías que trasportan gran número de forasteros de los pueblos limítrofes, dehesas y alquerías que vienen a honrarnos en este día.

A las diez de la mañana, la campana parroquial nos invita a oír la santa misa, la cual es oficiada por el distinguido y celoso cuadjutor de Villarino don Faustino García, aventajado alumno que fué de Comillas.

El mayordomo don Manuel Sánchez, no tuvo reparos en preparar un gran orador sagrado, ocupando la Cátedra Sagrada el doctor don Manuel A. Ramos, párroco de Morille, el que con elegancia y fácil expresión, nos dió a conocer parte de la vida del Santo, remontándose a la historia y a los tiempos tradicionales hasta nuestros días, haciendo referencia de cómo se encuentra la actual sociedad, debido a que cada vez nos hallamos más distanciados de la doctrina cristiana.

Por la tarde hubo varios desafíos de juegos de calva, bailes de salón y al aire libre, cinematógrafo y otros festejos que en años anteriores hemos carecido.

Con motivo de celebrar en este día la enhorabuena de su tercera amonestación la distinguida señorita Adela Criado, hija de nuestro particular amigo el farmacéutico de este pueblo don Juan Bau ista, hemos tenido el gusto de saludar:

De Peña de Cabra, a doña Elisa Cortés y sus distinguidos hijos Catalina y Salvador.

De Terrubias, a doña Encarnación Hernández, don Camilo Cartés, la señorita Pilar C. Hernández y el distinguido doctor en Medicina, don Tomás Cortés.

De Pedrosillo de los Aires, a la señorita Catalina Soto, doña Perfecta Casero y su bella hija Abelina.

De San Pedro de Rozados, a la distinguida señorita Purificación García.

De la dehesa de Segovia, a nuestro particular amigo don Juan Polo y familia.

De Salamanca, la señorita María Teresa Iglesias.

De Guijuelo, don Tomás Barroso, don Alejandro González, don Marcial González y su distinguida hija María.

El corresponsal.

Sombrillas, Bastones, Abanicos, Guantes, Bisutería, Adornos, Perfumería, Camisería y Corbatería.

Ultimas novedades a precios baratísimos.

Depósito de Corsés

Fábrica de ropa blanca en Madrid.

Grandes Almacenes al por mayor y menor

— DE —

Pérez y Paradinas.

Plaza del Mercado, 38, Salamanca.

Fabricantes en Barcelona; Almacenes en Madrid, Córdoba, Barcelona y Salamanca.



El día en la Audiencia

En la tarde del 2 de Febrero último, hallándose en el baile el Talismán de esta ciudad el joven de diez y seis años Salvador Florentino Hernández Sánchez, arrojó al suelo una bala de cañón, que al chocar con el pavimento hubo de explotar, causando un fragmento de ella una lesión en una pierna a la joven Angélica García Sánchez que se encontraba bailando en aquel momento, rompiéndole la falda y la enagua el proyectil que le produjo la herida que tardó en curar veintiseis días.

El señor fiscal calificó los hechos como constitutivos de un delito de lesiones por imprudencia, con la concurrencia modificativa de ser el procesado menor de diez y ocho años.

El defensor señor Olivera, se había conformado provisionalmente con la calificación fiscal; pero una vez practicada la prueba, el Ministerio público retiró su acusación, por cuya razón la defensa tuvo que abstenerse de calificar.

La Sala dictará sentencia absoluta por falta de acusación.

Señalamientos.

Para mañana en la Sección segunda juicio por lesiones contra José García Mateos, procedente de Ciudad-Rodrigo.

Ponente, señor Alvarez; fiscal, señor Quintana; defensor, señor M. Tordera, con el procurador señor Ortega.

Sentencias.

La Sección primera dictó sentencia, condenando a Mercedes Silva Rivera, como autora de un delito de lesiones menos graves con la concurrencia de la circunstancia cualificativa de ser mayor de quince años y menor de diez y ocho y a la de obrar en vindicación de una ofensa grave, a la pena de 125 pesetas de multa, debiendo de sufrir en caso de insolvencia un día de arresto por cada cinco pesetas, y a que en concepto de indemnización de perjuicios pague a la lesionada Rogelia Castañeda, con la prisión sustitutoria correspondiente 46 pesetas.

Otra de la sección segunda, condenando a Alejandro Gallego Alonso por un delito complejo de disparo de arma de fuego y lesiones, a la pena de siete meses y dos días de prisión correccional, con la accesoria de suspensión de todo cargo y del derecho de sufragio durante el tiempo de la condena y al pago de las costas procesales; a que abone al perjudicado Baltasar García, en concepto de indemnización, la suma de cuarenta pesetas, debiendo sufrir un día de detención por cada cinco pesetas que dejare de satisfacer, y para el cumplimiento de la pena personal impuesta, le abonamos todo el tiempo que estuvo privado de libertad por razón de esta causa. Le condenamos también por la falta incidental de uso de arma sin licencia a la pena de diez pesetas de multa.

Otra de la misma sección segunda condenando a Ramón Anaya Martín, como autor responsable de un delito de hurto por cantidad mayor de cien pesetas, pero menor de quinientas cualificado por la triple reincidencia, y sin otras circunstancias modificativas a la pena de cinco años de prisión correccional, accesorias de suspensión de todo cargo público, profesión, oficio, del derecho de sufragio durante el tiempo de la condena y pago de costas y a que abone 41,25 pesetas al perjudicado Juan Luis de la Iglesia, sufriendo caso de insolvencia la prisión sustitutoria a razón de un día por cada cinco pesetas que deje de satisfacer.

Rectorado

A los Decanos de las Facultades de Medicina y Letras, se solicita remitir extracto de los expedientes académicos para expedición de títulos de don Cándido Rodríguez Magallanes, don Pedro Cuesta Jiménez, don Cándido Rollán Sevilla y don Emilio Alarcón García respectivamente.

Al Rector de la Central de Barcelona, se acusa recibo de un anuncio.

Sección Religiosa

Santoral.

Día 3, martes.—San Trifón, doctor. Cultos.

Iglesia de San Marcos (PP. Carmelitas).—Sigue el mes consagrado a la Virgen del Carmen. Durante la misa de las cinco y media, se hará el ejercicio propio del día. A las ocho misa de minerva.

Por la tarde, a las siete, se hará la exposición, se rezará el Santo Rosario y se repetirá el mismo ejercicio de la mañana. El coro de niños intercalará cánticos y plegarias a la Santísima Virgen.

Banco Mercantil

Santander, León, Salamanca, Torrelavega, Reinosa, Llanes y Santoña

Capital: pesetas, 6.000.000.

Compra y venta de valores.—Cobro de cupones y títulos amortizados.—Cuentas corrientes: a la vista con interés de 2 por 100 anual; ídem a plazo con interés convencional.—Caja de ahorros: imposiciones con interés de 3 por 100 anual.—Descuento de letras al 5 por 100 anual.—Créditos con garantía de valores al 5 por 100 anual.—Anticipos con garantía de mercancías depositadas en los almacenes generales al 5 por 100 anual.—Créditos personales al 5,50 por 100 anual. Depósitos de valores.—Alquiler de cajas de seguridad para particulares.

Doctor Riesco, 41.

Anuncio

La Junta directiva de la sociedad Unión Popular, Arrendataria de la Plaza de Toros de Salamanca, ha acordado abrir un concurso, que empezando el día 11 de Junio termine el 30 del mismo mes, para la adjudicación de los siguientes servicios que se han de prestar en las corridas de toros que se celebrarán en esta Plaza en los días 11, 12, 13 y 21 del próximo mes de Septiembre: Caballos de picar, carne de los toros muertos, venta de bebidas, arrastre de los toros muertos y servicio de banderillas.

Los pliegos de condiciones, se hallan de manifiesto en la secretaría de la Sociedad, Azafranal, número 7, donde se admiten proposiciones hasta citado día.—El presidente, Vicente García.

Noticias

En la parroquia de la Purísima.—Hubo ayer a intención de los devotísimos mayordomos del Corpus, don Francisco Merás y don Luciano Palomero, una fiesta solemne, hermosa y encantadora a honra del Santísimo Sacramento del Altar.

Los altares todos de la Iglesia, estaban profusamente adornados. En el del Sacramento, brillaban multitud de velas y luces sin número. La concurrencia, fué escogida y numerosa.

La parte musical corrió a cargo del maestro Bernal con los cantores de la Santa Basílica Catedral. El celoso teniente párroco de esta Iglesia, don Miguel Sánchez Jiménez, tuvo un sermón como todos los suyos lleno de elocuencia y de unción evangélica.

Por la tarde, se celebró una procesión concurrenciada por el interior del templo, cantándose escogidos motetes en la visita de altares que se hizo.

Todos los feligreses de la parroquia salieron compiacidísimos. Nosotros damos la enhorabuena más cordial al señor teniente párroco, al coadjutor y a los devotos mayordomos, que pusieron a contribución todo su celo y energías para que esta fiesta simpática de la Sacramental, resultara con tanta esplendidez para honra y gloria de Jesús Sacramentado.

HERNIAS Vientres voluminosos. Descensos de la Matriz. Deformidades. Sor-dos. Calvos. Tratamientos sin opor-
Dr. CAMPOS-Montera, 30-Madrid
de Salamanca, de 11 a 12 de la tarde en el 1372, PARRAL.

ma sección celebrada en el teatro Moderno, nos ruegan que hagamos constar su enérgica protesta, por la forma desconsiderada con que el guardia de seguridad número 32, trató a varios de dichos espectadores, que se hallaban en las alturas a trueque de asfixiar-se.

Como conocemos el recto criterio y el espíritu de justicia que siempre ha caracterizado al digno teniente señor Moreno, le transmitimos este ruego, para que tome las oportunas medidas.

Clínica especial de enfermedades de los ojos
RICARDO MARIN
MÉDICO-OCULISTA
precedente del Instituto Oftálmico de Madrid
Consulta: de diez a una. Rúa, 36, pral. SALAMANCA

Asociación de Mendicidad.—Don Elias García Barrado ha donado a los pobres de esta Asociación, diez pesetas.

VENTA DE FINCAS

Se venden, en Aldeanueva de Figueroa, 100 fanegas de terreno de agricultura, con su era de desgrane y su correspondiente casa. Para tratar, con su dueño Luis Martín, Salamanca, Pozo Amarillo, número 16. 10-8

Movimiento de población, en las últimas veinticuatro horas:

Nacimientos.

Auro a Dorado Martínez.

Defunciones.

María Crespo Gómez y Angel Sánchez y Sánchez.

Sección administrativa de Primera enseñanza.—Al alcalde de Maillo se le remite nombramiento de maestra interina a favor de doña Rosalina Paz Rodríguez García.

—A la Junta central se remiten certificaciones de existencia de Clases Pasivas, que, por olvido involuntario, dejaron de remitirse con las cuentas de jubilación del primer trimestre de 1917.

—Al señor editor del Boletín Oficial se remite anuncio de vacantes del escalafón.

CAFE RESTAURANT
FORNOS:
SELECTO MENÚ: PESCAS FINAS
FIAMBRES VARIADOS
SERVICIO INMEJORABLE

La Compañía S. F. P.—Días pasados se reunió en Madrid la asamblea de la Compañía de Medina del Campo a Salamanca, en la que se dió lectura a la Memoria correspondiente, de la cual aparece que el producto líquido obtenido en la explotación, en el ejercicio a que dicho documento se refiere, asciende a 479,029 pesetas.

Con este producto serán reembolsadas 226 obligaciones hipotecarias y se pagará 8,50 pesetas por cada obligación.

Observaciones meteorológicas, hechas en el día de hoy:
Barómetro, 692,39
Sol, 35,4
Sombra, 25,4
Mínima, 12,0
Seco, 22,0
Húmedo, 17,6
Viento, NE, 1.
Cielo, despejado.
Tiempo, variable.

Aviso al público y al comercio

La acreditada fotografía de la viuda de Oliván, pone en conocimiento de su distinguida clientela, que no tiene ninguna sucursal y que para evitar equivocaciones sensibles de las que no se hacen responsables, ruega que no se entreguen géneros ni abonen ninguna cuenta no siendo en la misma casa.

No confundirse, viuda de Oliván, Doctor Riesco, 29. Fotografía. 10-a-4

Clinica Odontológica de **Matias Ludeña.**
Plaza Mayor, 10 y 11, pral.—Salamanca

ASIGNATURAS

de Instituto, Normal e ingreso, explicadas con procedimiento de éxito seguro, gráficos, intuitivos adaptados a la mentalidad del alumno. Se facilita grandemente la enseñanza del francés. J. Valls, Perdones, 5, frente a Escuela parroquial de San Juan de Barbalos. 3-1

Alceda y Ontaneda

(SANTANDER). Abundantes y excelentes manantiales, sin igual para las enfermedades de la piel, nariz, garganta y oídos, matriz y anejos. Especialísimas para los catarrros del aparato respiratorio y del digestivo, y predisposición a contraerlos. PIDASE GUIA AL ADMINISTRADOR, GRAN HOTEL DE ONTANEDA, desde 10 pesetas.

Estas aguas se venden embotelladas en las principales farmacias.

Tres medicamentos precisos

Píldoras laxantes antiapopléticas de Anaya, combaten eficazmente el estreñimiento crónico.—Ungüento Anaya, infalible para curar las grietas en los pechos y toda clase de heridas, aunque procedan de quemaduras.—Píldoras febrífugas de Anaya; imposible que a ellas se resista el paludismo, ya sea calentura diaria, terciaria, cuartana, etcétera. Pidáanse en droguerías y farmacias.—Depósito en Ciudad Rodrigo: droguería de don Gregorio S. Camisón.

GRAN SALCHICHERIA
de Valeriano Fernández
Calle de Zamora, número 52.
SALAMANCA

Ofrece a su distinguida clientela y al público en general los embutidos exquisitos fabricados en la casa, de carnes escogidísimas y solo de cerdo a los siguientes precios:

Chorizo cagalar extra, kilo.	6	pts.
Longaniza en tripa de vaca.	5,50	—
Idem de cerdo y ternera.	5	—
Lomos en tripa, kilo.	9	—
Salchichón de lomo.	8	—
Jamón ajeño avilés, escogido	9	—
Jamón del país, ídem, ídem.	8	—
Longaniza de botas, kilo.	3	—
Morcilla.	1,80	—
Parinato.	1,80	—
Manteca, pura de cerdo.	2,60	—
Chorizo Cagalar, ajeño.	5	—
Longaniza en tripa de vaca, ajeña.	4	—
Idem en tripa de cerdo y ternera, ídem.	4	—

Jamón al corte y por piezas, tocino de jamón, pernicotes, paletas, tocino superior, ídem ajeño, pernicotes, cabezas, espinazos, huesos de caña, costillas saladas, juegos de pies, tocino adobado, manteca en tripa, ídem en latas.

TINTURAS PARA EL CABELLO
BIGOTE Y BARBA.
La casa que dispone de más surtido y vende más barato.
JUSTO BAJO AVILA
San Justo, 2-Salamanca

HERNIADOS

Si no prestáis la debida atención a vuestras lesiones, es como si constantemente amenazara vuestra cabeza una cuchilla y si la quebradura que padecéis se os estrangula, cosa muy fácil, sino se contiene con mi braguero, cuando quisierais avisar al médico sería ya tarde, muriendo entros los más crueles y espantosos sufrimientos.

Pero para evitar esto, utilizad los aparatos ortopédicos de gran precisión, colocados por el afamado y hábil ortopédico J. Aznar Franco, que haciéndolos a la medida, comprimen donde deben comprimir, dificultad que surge siempre con aparatos mal hechos y defectuosos.

Hernias umbilicales de los niños, piernas torcidas y gibosidades, se curan y corrigen con fajas, aparatos y corsés apropiados.

Señoras de talle poco gentil y defectuoso y señoras de exagerado abdomen, deben consultar también reservadamente con este ortopédico, el que recibirá consultas a diario en Salamanca, los días 23, 24 y 25 de Julio, en el Hotel Término, calle de Toro. Venid todos esos días a consultar con el Ortopédico J. Aznar Franco.



Enciclopedia Universal Ilustrada EUROPEO-AMERICANA

Ha obtenido el premio de mayor categoría en todas cuantas Exposiciones se han celebrado desde el comienzo de su publicación (Zaragoza, Valencia, Santiago, Quito, Bruselas, Buenos Aires, Gante, Leipzig).

10.000 biografías rigurosamente inéditas.
TRIPLE número de voces que las contenidas en los Diccionarios más extensos.
1.000.000 de obras en su sección bibliográfica.

COLABORACION MUNDIAL

y especialista de España, América y extranjero.

ES LA MEJOR Y MAS EXTENSA DE CUANTAS SE HAN PUBLICADO Y SE PUBLICAN NO SOLO EN ESPAÑA, SINO EN EL EXTRANJERO

Este gran Diccionario, único en su clase, se hace indispensable en todas las bibliotecas, supliendo con creces a infinidad de obras de consulta, y por su precio, verdaderamente módico, y las facilidades que se ofrecen para su adquisición a plazos, es asequible a todas las personas amantes de las letras.

ES LA OBRA MEJOR ILUSTRADA DEL MUNDO

Dato elocuente: Los tomos I a XX y XXIX a XXXIII publicados, contienen 29.376 grabados intercalados; 2.067 láminas en negro, que integran 12.435 grabados; 337 láminas en color, que contienen 2.672 grabados y 1.352 mapas y planos. De manera que esta ilustración, ya en los 25 tomos publicados, supera en mucho a la que contienen las más afamadas Enciclopedias. Mientras alguna de ellas pondera los 15.000 grabados que ilustran unos 30 tomos, la ENCICLOPEDIA ESPAÑA lleva publicados más de 45.500 grabados en los 25 primeros tomos.

PUBLICADOS LOS TOMOS I A XX Y XXIX A XXXIII: REIMPRESOS LOS TOMOS I A XV
HIJOS DE J. ESPASA, editores, Cortes, 579, BARCELONA
Se suscribe en las principales librerías y centros de suscripción de España y América

Artículos para viaje

Sacos de mano, muy finos, a 3,75.

TERMOS de todos los tamaños y clases.

JESUS RODRIGUEZ LOPEZ

Plaza Mayor, 34 (al lado de Correos)

Para calzados de lujo

¡EUREKA!
Zamora, 13, Salamanca.

BALNEARIO DE Calzadilla del Campo

Aguas sulfurado sódicas bicarbonatadas. Indican las de la Fuente del Estómago en las prosis, acedías, catarros, úlceras del estómago, vómitos y estreñimiento. Las de la Fuente del establecimiento, por su alta temperatura, son inmejorables en el reumatismo agudo, crónico, fibroso y tuberculoso, y por el azufre, sulfuros y gas nitrógeno que entran en su composición, hacen desaparecer el mal olor del aliento, sordera, catarros nasales y del oído, y erupciones de la piel de toda clase (eczema, psoriasis, utosis, etc.) El doctor García Muñoz, catedrático de Patología y Clínica de la Facultad de Medicina, de Salamanca, y médico de baños, se encargará de la dirección médica durante la temporada oficial, que empieza el 1.º de Junio y termina el 30 de Septiembre. El servicio de fonda es inmejorable y económico. El viaje, muy cómodo desde Salamanca, se hace por el coche de Ledesma, y por los automóviles de Vitigudino, desde éste.

Para más detalles, dirigirse al señor Administrador.

CHOCOLATE DE LA TRAPA
FABRICADO POR Religiosos Cisnerlenses—VULGO—**TRAPENSES**
DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAROS

LIBRERIA DE CALON

PLAZA MAYOR, 33.—SALAMANCA

La pluma con depósito de tinta **WATTMAN** es la única de resultados positivos

LIBRERIA DE CALON

PLAZA MAYOR, 33.—SALAMANCA

Balneario de Santa Teresa (Avila).

El mejor sanatorio de verano.

Clima de altura 1.236 metros y el más seco de la península. Aguas ricas en bicarbonatadas, litínicas. Aparatos respiratorio y digestivo, anemia, artritis y convalecencia de enfermedades. Servicio hidro-terápico completo. Hotel de primer orden con timbres y luz eléctrica en todas habitaciones. Salones de recreo con teatro y de billar y tresillo. Capilla. Extensos jardines y pinares. Coche de la casa a todos los trenes del día y particulares, previo aviso. Temporada: 20 de Junio a 20 de Septiembre. Pidáse folletos gratis al administrador.

Imprenta de El Salmantino —Plaza de San Isidro

Gran novedad de abanicos:

“Musette,, “Submarino,, “Zeppelin,, Última creación, “COMETA,,

(Especialidad de la Casa)

No comprar sin antes visitar la exposición que presenta

SIRO GAY.— Plaza Mayor, número 38 (junto al Pasaje).

:-: Anuncios económicos por palabras :-: EXCELENTE OCASION

Recomendamos a nuestros lectores, para sus compras, en esta capital, las casas siguientes:

Ultramarinos y coloniales. Inmenso surtido en todo cuanto abarca este ramo, siendo su especialidad los chocolates elaborados a brazo y los cafés puros tostados diariamente. Herrero y Compañía. Rúa, 13 y 15. «Los Cubanos».

Calzados Peláez. Recomendamos esta marca por su duración, elegancia y economía. Zapatería «El Porvenir». Rúa, 21.

Valls y Santos. Carne membrillo, clase superior kilo 1,40.

Paños y novedades. Nicolás Albertos. Rúa, 25. Salamanca.

Pastelería «La Dalia». Los pasteles, dulces, tartas y ramilletes más exquisitos que se venden en Salamanca, son los que expende esta renombrada casa.—Plaza Mayor.

Garaje Salmantino. La casa más antigua en construcción de carrocerías y coches de lujo. Venta de gasolina y accesorios para automóviles.—Bomati y Maldonado. Calle Zamora.

El Buen Gusto. Acaba de recibir los últimos modelos de vestidos y gorros para cortos. Precios excepcionales. No deben hacer compras sin visitar esta casa.

No olvide usted que la



adelantos modernos. La más acreditada por sus inmejorables trabajos. Recibidos nuevos modelos. Casa Niño, Plaza Mayor 46, principal.

Ofertas. Se dan lecciones de varias asignaturas. Preparación especial de latín y música. Se aceptan proposiciones para permanecer de continuo en casas particulares. Informarán, Peña 2ª, 18 pral.

Se arreglan y se ponen telas a toda clase de abrigos. Placentinos, 5.

Se vende una bicicleta en buenas condiciones, piñón libre. Para informarse, Zamora, número 60.

Venta de una barca apropiada para pasear media docena de amigos por el río. Darán razón en las «Salas Bajas», Emilio Vicente.

Demandas. Oficiales y aprendizas, bien retribuidas, hacen falta en la corsetería a medida. Casa Niño.

Se desea establecer una farmacia en Cereceda, para este pueblo, Nava de Francia y demás pueblos circunvecinos. Para tratar particularmente con los vecinos de referidos pueblos.

Se necesita un buen oficial de Confitería para la de don Vicente Gallego.—Vitigudino.

Ventas. Aviso importante. Se venden parcelas de terreno que ellos solos se recomiendan por su buena situación y ser el punto más estratégico y sano de la ciudad, a veinte metros de la Alamedilla y junto al puente de Sancti-Spiritus y Paseo del Rollo, a plazas y al contado. Para tratar con su dueño, don Esteban Corral y Castro, Sánchez Ruano, número 13, (antes Calzada de Toro).

Enfermedades de los niños. Dr. Enrique Nogueras, Puerta de Zamora 1.—Consulta de tres a cinco.

Oftalmología. Doctores Alonso y Salcedo, Plaza de la Libertad, 9.—Consulta de once a una.

Dr. José Gómez Díez, oculista, Plaza Mayor, número 1.—Consulta diaria de once a una y de tres a cinco.

Enfermedades de la boca y prótesis dentaria. Dr. Manuel G. Peláez; Doctor Riesco, 2, pral.—Consulta de diez a una y de cuatro a seis.

Dr. Santiago García, Meléndez, 13, segundo.—Consulta de diez a una.

Medicina interna. Dr. Agustín del Cañizo, Doctor Riesco, 57.—Consulta de doce a dos.

Guía Médica de Salamanca. En la seguridad de prestar un buen servicio a nuestros lectores, a continuación insertamos algunas de las direcciones, horas de consulta y especialidad de los más competentes y acreditados profesores de Salamanca.

Cirugía. Dr. Francisco Díez, Meléndez, 31.—Consulta de once a una. Dr. Primo Garrido, Sánchez Ruano, 22.—Consulta de diez a una.

Dr. Miguel Rojo, Plaza Mayor, 35.—Consulta de once a una y de dos a cuatro.

Cirugía ortopédica. Dr. Monge Santano, Plaza Mayor, 15.—Consulta, de tres a cinco.

Enfermedades de la piel y vías urinarias. Dr. Muñoz Orea; Zamora, número 35.—Consulta de once a una y de siete a nueve.

Oto-rino-laringología. Dr. Luis Infante, Doctor Riesco, 68, pral.—Consulta de nueve a una.

Enfermedades de la boca y prótesis dentaria. Dr. Manuel G. Peláez; Doctor Riesco, 2, pral.—Consulta de diez a una y de cuatro a seis.

Dr. José Gómez Díez, oculista, Plaza Mayor, número 1.—Consulta diaria de once a una y de tres a cinco.

Enfermedades de la boca y prótesis dentaria. Dr. Manuel G. Peláez; Doctor Riesco, 2, pral.—Consulta de diez a una y de cuatro a seis.

Dr. Santiago García, Meléndez, 13, segundo.—Consulta de diez a una.

Medicina interna. Dr. Agustín del Cañizo, Doctor Riesco, 57.—Consulta de doce a dos.

Se vende, barato, un magnífico automóvil «Hispano-Suiza», sin estrenar. ¿Dónde? En el Garage Salmantino de

Hijos de Bomati Calle de Zamora, 57 y 59.

Febrifugol Bergaz. Especifico del paludismo

Enfermos: ¡No dudéis! Usad FEBRIFUGOL y vuestras calenturas desaparecerán.

Se garantiza el éxito.

Depósito: Centro Farmacéutico y Droguería de Escudero.—Mercado, 9.

LA URBANA COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS. Domicilio social: París, Rue Le Peletier 8 y 10. Delegación general en España: Carrera de San Jerónimo, 11 y 13.—Madrid. Asegura contra el incendio, el rayo, la dinamita, las explosiones de gas y aparatos de vapor, etc., las fincas, cosechas, mercancías, mobiliarios, fábricas, talleres, etc. Capital social (totalmente suscripto). 5.000.000 de francos. Capital desembolsado. 1.250.000. Activo de la Compañía. 108.000.000. Agencias en todas las provincias de España. Director en la provincia de Salamanca: D. Luis Valls: Plazuela de la Fuente, 21.—Salamanca. Anun: io autorizado por la Comisaría general de Seguros el 23 de Abril de 1913.

Gran Relojería y Optica de Antonio Ferreira Plaza Mayor, 40 (Acera de Correos), Salamanca. A pesar de la gran subida de la mayoría de los artículos, sigo vendiendo o los mismos precios. Gran surtido en relojes finos y corrientes, en ORO, DE SEÑORA Y CABALLERO; relojes de plata, acero y níquel, marcas escogidas; despertadores de bolsillo con esferas Radio. RELOJ, ORO DE LEY, en correa, para caballero o señora, 40 pesetas; emi kel, 7. Inmenso surtido en toda clase de Gafas o Lentes, en oro, oro chapeado, níquel y concha; GAFAS o LENTE, oro chapeado, clase garantizada, con cristales graduados, a 12 pesetas; en níquel, 5. ESTUCHE PIEL, AMERICANO, 1,25; en relación de precio son los restantes. Se despachan recetas de los señores oculistas. Primera casa para instalaciones de relojes de torre, dando grandes facilidades para los pagar. Se construyen toda clase de ruedas dentadas, precios sin competencia.

POMADA Y DEPURATIVO «CEREO» Tratamiento completo de enfermedades de la piel. Remedio infalible contra toda clase de erupciones de la piel. Su uso prolongado acaba con los más rebeldes acnés, prurigos, impétigos, eze-mas (húmedo y seco), eritemas, herpes, sabañones ulcerados, quemaduras de primer y segundo grado y preconizado en el tratamiento de afecciones escrofulosas y de origen sifilítico y artrítico. DE VENTA: FARMACIA DE M. RECIO DOCTOR RIESCO, 60

Obrador de ebanistería de Adrián Iglesias Sánchez Zamora, 24. — Salamanca Casa premiada en varias exposiciones: Tres medallas de plata. Esta antigua y acreditada casa, dedicada a la construcción de los ramos de ebanistería y todo lo concerniente del ramo de ornamentación, como retablos, confesonarios, andas, púlpitos, pilas bautismales, sillerías de coro, comulgatorios en todos los estilos y órdenes, como asimismo la restauración de lo antiguo; todo ello muy barato. Cuento para ello con grandes existencias de maderas de distintas clases, secas y bien curadas. También tengo, para uno y otro ramo, grandes y elegantes obras, últimamente publicadas, donde mis clientes podrán encontrar cuanto deseen. Esta casa, que viene también dedicándose largos años en los trabajos de mesas de billar y sus accesorios, es la suficiente garantía de estos trabajos de gran precisión los muchos que se hacen al año, siempre por mediación de personas entendidas y prácticas en este juego. Se facilitan presupuestos a quien los soliciten.

La Unión y El Fénix Español. Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas. Completamente desembolsadas.—Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y en Marruecos.—53 años de existencia.—Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes. Subdirector en Salamanca: Don Andrés Pérez-Cardenal. Plaza de la Libertad. Gabinete de Electricidad Médica y Rayos X del médico especialista Mariano Fernández-Corredor y Chicote. Tratamiento moderno por las corrientes de alta frecuencia y electrodos vacuos en todas formas para enfermedades de la vista, garganta, nariz, oídos y vías genito-urinarias; radioterapia y fulguración para cánceres superficiales, úlceras rebeldes, antrax, adenitis, artritis, etc., etc. Autocondensación y ozono para reumatismo, gota, anemia, trastornos del estómago, almorranas, fisuras de ano, azúcar en la orina, enfermedades de la matriz, clálica, neuralgias, histerismo, neurastenia, tos ferina y en general aparato respiratorio; moderna efluviación para enfermedades de la piel, etc., etc. Reconocimientos y aplicaciones de la medicación en el domicilio del enfermo, por disponer de material para ello y personal competente. Consulta de once a una y de tres a cinco.—María de Molina, 3. VALLADOLID

Gran Zapatería de lujo LA BOTA DE ORO Inmenso surtido y grandes novedades en toda clase de calzado de señora, caballero y niño. Primer premio en la Exposición Regional de Salamanca, 1907, por la buena construcción de sus calzados. CALZADO A LA MEDIDA La Bota de Oro, Doctor Riesco, 1

«Bazar Colón» Casa de compra y venta y Bazar de ropas hechas, calzado, paraguas, relojes, alhajas y toda clase de objetos a precios sin competencia. Plaza de la Libertad (esquina a Pérez Pujol). «Bazar Colón»

Gran taller de Escultura y Decoración DE José Elorza Zaraté Calle de la Rúa, 36 En este moderno establecimiento encontrará el público toda clase de trabajos, reproducciones, figuras de arte y decorado para habitaciones.—Se arreglan toda clase de figuras a precios moderados.